

# Mediterráneo

el Periódico de Castellón

# 29

jueves

Desayuno empresarial

Mediterráneo

CaixaBank

TEMA DEL DÍA ▶ Páginas 2 a 7

## Puig exigirá a Sánchez las obras que precisa Castellón



La Sala Varadero del Grau acogió la conferencia de Puig 'Tiempo de Castelló, tiempo de recuperación'.



**Apuesta por la innovación** para generar más empleo y mejor pagado en la Comunitat

**Resalta la oportunidad** de los fondos europeos y superar la lacra de la infrafinanciación

**Asegura que la provincia** es la versión más dinámica y encabezará la recuperación

JUEGOS OLÍMPICOS TOKIO 2020

DEPORTES ▶ Páginas 34 al 39

## Pau quiere el oro y poder llegar a la Supercopa de Europa



**CORONAVIRUS**  
**Los expertos sitúan ahora la inmunidad de grupo con el 90% vacunado**

La variante delta obliga a cambiar las previsiones

CASTELLÓN ▶ Páginas 12 y 13

**CULPA A LA ALCALDESA**  
El PP denuncia que el consistorio debe **5 millones de €** en Castelló a los proveedores

Asegura que existen en total 16 servicios afectados

CASTELLÓN ▶ Página 15

**POLÉMICA EN CABANES**  
**El Consell irá a los tribunales para defender las viviendas en Torre la Sal**

Puig insiste en que tienen unos derechos adquiridos

COMARCAS ▶ Página 20

**DESCUBRIMIENTO**  
Un cráneo de más de **4.000 años** en Tales

Por ahora no se sabe el género y la edad



COMARCAS ▶ Página 19

**PLAYA DE LES AMPLÀRIES**  
**Un policía fuera de servicio rescata a un niño en Orpesa**

SUCESOS ▶ Página 26

Medi tv CASTELLÓN MEDITERRANEO

Ripollés explica al detalle la persecución de Compromís



'LA PANDEROLA' ► ANÁLISIS DEL DESCUBRIMIENTO ARQUEOLÓGICO

# Un cráneo de más de 4.000 años

**Un grupo de espeleólogos halla en una galería hasta ahora desconocida de una cueva de Tales los restos de varias personas** ≡ Los huesos, a falta del análisis científico, podrían remontarse entre **el calcolítico y la edad del bronce**

DAVID DONAIRE  
ddonairepitarch@epmediterraneo.com  
TALES

Dos amigos espeleólogos estaban paseando un día por la montaña, en Tales, cuando encontraron un «agujero» que rápidamente vieron que era la entrada de una cueva. Así de casual es el punto de partida del último hallazgo arqueológico en la provincia, un cráneo humano de un individuo (se desconoce el género y la edad por ahora) que vivió hace al menos 4.000 años y que *La Panderola*, el programa de la televisión de **Mediterráneo** que ayer analizó la importancia de este descubrimiento, ya bautizó como *Panderolo* o *Panderolet*.

Tras internarse –no iban provistos del equipo necesario ese día– en esa misteriosa gruta y ver que la caverna se adentraba aún más, los dos amigos avisaron por WhatsApp a sus compañeros del grupo de espeleología para repetir incursión, esta vez ya bien preparados. Primero, Jordi Carrión, Juan Miguel Masip, Toni Latorre, Juan Vicente Moreno y Eliseo encontraron un hueso –se asemeja al de una tibia– y una mandíbula, preludio del gran hallazgo que protagonizaron poco después.

## Descolmatar las paredes

Los aficionados se toparon con una galería «tremendamente estrecha», cuentan, pero, ante el potencial que tenía, se animaron a descolmatarla para poder acceder –conforme pudieron– a su interior. Allí, además de la mandíbula de otro individuo, les *esperaba* un cráneo. «Como no es muy normal encontrar huesos humanos en una cueva, decidimos parar, no tocar nada y comunicar el hallazgo a los arqueólogos», explica Carrión.

Es en ese momento cuando entró en escena Gustavo Aguilera, del servicio de investigaciones arqueológicas y prehistóricas



**Hallazgo sorprendente** ► A la izquierda, imagen del cráneo descubierto y a la derecha, dos de los espeleólogos participantes y un arqueólogo de la Diputación.



**Trabajo de campo** ► Los espeleólogos tuvieron que desobstruir la galería para acceder a su interior y no retiraron el cráneo hasta que acudió personal cualificado.



(SIAP) de la Diputación, quien, tras acceder a la galería y observar in situ un hallazgo de tal magnitud, avisó a su vez a la Conselleria de Cultura, que «es la que tiene que autorizar los permisos para intervenir sobre el patrimonio» de esta índole, matiza el especialista.

Fue entonces cuando, al considerar que el cráneo estaba «muy expuesto» y «cualquiera podía co-

larse allí y llevárselo», decidieron actuar de emergencia y trasladarlo al Museu de Belles Arts de Castelló, donde está actualmente.

## A la espera del carbono-14

Aunque aún no han podido someter los huesos al carbono-14 y realizar un estudio antropológico, lo cierto es que la mandíbula que hallaron los espeleólogos al lado del

cráneo pertenecen al mismo individuo. Al tratarse de una caverna «colectiva» que en su momento gastaron como «panteón familiar» para sepultar a los seres queridos, el arqueólogo calcula que, teniendo en cuenta que esta práctica de enterramiento en cueva se dio en la provincia entre el 3.500 y el 1.800 antes de Cristo, los restos podrían tener «4.000, 5.000 años o

incluso más» y se enmarcarían en una época entre «el calcolítico y la edad de bronce», a expensas de un estudio más profundo.

Otra certeza que se deriva de la exposición del experto es que «hay más de un individuo», ya que la primera mandíbula encontrada es «totalmente diferente y muy alejada» respecto del lugar en que yacía el cráneo. ≡

## +INFO

elperiodicomediterraneo.com

### XILXES IMPULSARÁ FIESTAS ADAPTADAS A LA PANDEMIA

► El Ayuntamiento de Xilxes anunció ayer el impulso de sus fiestas de Sant Roc, del 13 al 22 de agosto, con actos adaptados a las medidas de prevención por el covid-19. La programación recoge alrededor de 25 propuestas culturales y tradicionales dirigidas a todos los públicos. Entre las citas estarán las ferias del comercio local y del libro, actividades deportivas en la playa, el castillo de fuegos acuáticos, cine y varias actuaciones musicales. RD

### ACONDICIONAN EL PARAJE DE SANT VICENT DE L'ALCORA

► Las brigadas forestales de la Diputación trabajan en la limpieza del paraje de Sant Vicent de l'Alcora. El equipo desplegado también realizará labores de acondicionamiento y desbroce en la explanada que bordea el edificio de la *torre*. Estas actuaciones se prolongarán todo el verano. La primera teniente de alcalde, Ana Huguet, y los ediles Ricardo Porcar y Vanessa Pérez comprobaron ayer el avance de las intervenciones en la zona. J.N.



### ENCARAN LA RECTA FINAL DEL PLAN 'REVIU ALCALÀ'

► El plan de revitalización integral *Reviu Alcalà* encara su fase final de redacción. El equipo técnico encargado de esta parte ha plasmado las propuestas recogidas en los procesos de participación ciudadana y se marcan, como actuaciones principales, la regeneración del espacio público, el desarrollo turístico o la protección del patrimonio. Desde el consistorio calculan que el documento final estará listo en septiembre. RD